



QUIENES no quitan el dedo del renglón en el tema del plagio de la tesis de licenciatura de **Yasmín Esquivel** afirman que la perito **Yolanda Katiuska León Ramírez**, especialista estrella de la defensa de la ministra ante la UNAM, tiene serios problemas de credibilidad.

EL EQUIPO de Esquivel busca que la universidad acepte como prueba de descargo un dictamen firmado por la experta, el cual establece que el **índice** de la tesis no tiene alteraciones y que incluye una anotación a mano que demuestra que fue escrito en **1985**.

EL ASUNTO es que León Ramírez es empleada de la **Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México**, lo cual genera dudas sobre su imparcialidad.

ADEMÁS, no aparece en la lista pública de quienes pueden fungir como peritos ante el **Poder Judicial de la Federación**, lo que genera preguntas sobre sus habilidades y confiabilidad.

SI ESO no fuera suficiente, la perito fue pieza clave para que **Napoleón Gómez Urrutia** recuperara en 2007 la dirigencia del sindicato minero tras haber sido depuesto, pues ella dictaminó que la toma de nota de quien lo sucedió en el cargo, **Elías Morales**, se hizo con una firma falsificada. Vaya credenciales.

• • •

EN EL ÁMBITO de la **industria automotriz** se comenta que a las grandes **empresas de Asia** que operan en **México** no les gustó nada eso del **Grupo de Trabajo México-EU para la Electrificación del Transporte** que fue presentado esta semana.

Y ES QUE, a pesar de que se incluyó a representantes de los sectores gubernamental, industrial y académico, por el lado empresarial solo fueron invitados los CEO's de las firmas estadounidenses **Ford** y **General Motors**, así como de la europea **Stellantis**, pero no los de las armadoras asiáticas como **Nissan, Toyota** y **Kia**.

DE AHÍ que les surgió la duda sobre si en el futuro cercano habrá en **México** condiciones justas para competir en el creciente mercado de los vehículos eléctricos o si la idea es desenchufarlos de la corriente desde ahora.

• • •

CUENTAN por ahí que quien ya también tiene listo su Plan B es el senador **Ricardo Monreal** pues, aunque piensa dar la pelea hasta el final para obtener la candidatura presidencial de **Morena**, no le haría el feo a la posibilidad de ser el aspirante de su partido a la jefatura de Gobierno de la **CDMX**. ¿Será?

• • •

DICEN que en la **4T** andan tan desesperados en convencer al gigamillonario **Elon Musk** de que instale una planta de **Tesla** cerca del **AIFA**, que serían capaces de cambiarle el nombre al municipio mexiquense de **Nextlalpan** por **Ciudad Teslatipoca**. Es chiste, parezca lo que parezca.



FRENTE POLÍTICOS

1. Excesivo manoseo. La Constitución de México es una de las cartas magnas más antiguas y una que constantemente cambia. En sus 106 años de vida ha sido objeto de 252 decretos de reforma, que significan 748 cambios en su articulado. Los que más se han ampliado son el tercero, sobre el derecho a la educación; el 41, en materia electoral; el 123, relativo al trabajo, y el 27, sobre la propiedad de la tierra y el agua. Son también de los más simbólicos por su relación con las demandas del movimiento revolucionario, informó **Camilo Saavedra**, académico del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Como referencia, la Constitución de EU tiene 30 reformas en toda su historia. De ese tamaño el reto de los legisladores: hacer las cosas bien.

2. Cambio natural. Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se reunirán con los integrantes de la Jucopo de la Cámara de Diputados para revisar los ajustes a la convocatoria para la renovación del Instituto Nacional Electoral, en respuesta a una solicitud hecha por los coordinadores parlamentarios para plantearles dudas respecto a la resolución en la que el TEPJF les ordenó especificar el tratamiento que se le dará a la elección del futuro consejero presidente del instituto. Mucho ruido ha habido en contra de los consejeros cúpula del INE, **Lorenzo Córdova** y **Ciro Murayama**, quienes de manera natural dejarán el cargo. ¿Sin ellos, seguirá la andanada de ataques al INE?

3. Los humillados. El PRD decidió y confirmó que va firme en lo legislativo y electoral en la coalición Va por México en 2023, pero para 2024 seguirá negociando con PRI y PAN para que den el lugar que le corresponde al PRD, advirtió **Jesús Zambrano**, dirigente nacional del partido del sol azteca, quien consideró inadmisibles y una falta de respeto que sus aliados no los tomen en cuenta para elegir candidatos. "Si es una alianza de tres, entonces los acuerdos deben tomarse entre todos los participantes, no sólo una porción de ellos. Firmes en lo legislativo, en lo electoral en 2023 en Coahuila y Estado de México y para 2024 vamos a seguir discutiendo las reglas", dijo. ¿Pues qué, lo agarraron dormido, señor?

4. Preocupación virtual. Se ha hecho una perversa costumbre de los delincuentes cibernéticos mostrar la debilidad de las instituciones y, en las últimas semanas, el hackeo de servidores con información vital ha causado alarma entre la clase política. **Javier López Casarín**, diputado del Partido Verde, anunció que presentarán ante la Cámara una iniciativa de ley en materia de seguridad cibernética. Esto, tras el más reciente hackeo al Buró de Crédito, en el que robaron datos e historial crediticio de decenas de miles de personas. "Nuestro país no puede seguir siendo el blanco de ciberataques. Por eso, nuestro compromiso de presentar una iniciativa", dijo el legislador del Verde. Haciendo presencia... un poquito tarde, pero vale.

5. Con los animales, no. Esta semana, el zoológico de Chilpancingo fue noticia a nivel nacional por la supuesta desaparición de algunos ejemplares. Diferentes asociaciones protectoras de animales de Chilpancingo condenaron lo ocurrido y exigieron a las autoridades que se haga una investigación y castigo a los culpables de lo ocurrido. Piden la intervención de la gobernadora **Evelyn Salgado** y que aplique todo el rigor de la ley contra el exdirector del Zoológico **José Rubén Nava**. Sus asociaciones, dijeron, serán la voz de los que no pueden hablar. Es un buen momento para dignificar el amor a los animales y crearles mejores espacios. La mandataria tendrá la sensibilidad para resolver la molestia. Con ellos, no, por favor.



BAJO RESERVA

Ajustes en la seguridad del Presidente

:::: Ayer en la gira de trabajo del presidente **Andrés Manuel López Obrador** por San Luis Potosí y Guanajuato hubo dos hechos relacionados con su seguridad que llamaron la atención. En su primera reunión privada con Servidores de la Nación de la capital potosina, en el Centro de Convenciones, sobrevoló un helicóptero de la



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

Fuerza Aérea Mexicana y el mandatario no salió en la Suburban negra que usa habitualmente en sus recorridos por el país. De manera extraoficial se conoció que el mandatario llegó en helicóptero a León, Guanajuato, donde tuvo una comida con políticos de la entidad. El segundo hecho es que llegó

al Centro de Convenciones de Guanajuato, donde ya lo esperaba el gobernador **Diego Sinhue**, a bordo de una camioneta tipo Sprinter como las que usan los turistas, pero escoltada por dos patrullas del Ejército mexicano. Al final del evento salió en la Suburban negra, custodiado también por el Ejército.

Los poderes, frente a frente en Querétaro

:::: Hoy en el Teatro de la República, en Querétaro, el presidente **López Obrador** encabezará la ceremonia por el 106 Aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. Nos cuentan que hay expectativa



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Norma Piña

porque será el primer encuentro entre el mandatario y la presidenta de la Suprema Corte, **Norma Piña**. El primero ha dicho en los últimos días que no confía en el Poder Judicial y doña Norma ha defendido la independencia de los jueces. Nos hacen ver que estará también el presi-

dente del Congreso, el panista **Santiago Creel**, y que, a diferencia de años anteriores, esta vez no fue invitado el consejero presidente del INE, **Lorenzo Córdova**. Veremos si salen chispas entre poderes o predomina la civilidad democrática.

Tensiones por el método de elección en Va por México

:::: Nos comentan que la alianza Va por México aún no define su método para elegir candidatos. Aunque no es oficial, a algunos grupos del PRI y el PAN les parece inviable la propuesta del PRD de pastorear estado por estado a todos los aspirantes de los tres partidos. Nos hacen ver que el partido del sol azteca busca adoptar a organizaciones civiles para equilibrar sus fuerzas con el PAN y PRI en la mesa de discusión. Pero nos dicen que esas organizaciones quieren prácticamente diseñar, decidir y elegir candidatos. Según los panistas y priistas críticos del papel de esos grupos, su consigna es: "ustedes están muy desgastados, dénos sus logotipos, su dinero, su estructura, a sus líderes de movilización y de paso no olviden decirle a sus militantes que obedezcan". ¿Será que algunos integrantes de la sociedad civil se quieren pasar de listos o que los partidos se resisten a salir de su concha y abrir el método? Tal vez un poco de las dos.



EDITORIAL

Washington: reflejos de la guerra fría

Un misil lanzado por un avión de combate puso fin ayer a la “crisis” de seguridad experimentada esta semana en Estados Unidos por la entrada en su territorio de un globo chino que, según Washington, tenía fines de espionaje y, de acuerdo con Pekín, cumplía fines de investigación civil “principalmente meteorológica”, pero se desvió de su trayectoria debido a los vientos.

El incidente comenzó el jueves, cuando el Departamento de Defensa informó que había detectado el artefacto, el cual habría volado sobre las islas Aleutianas, Alaska, y atravesado Canadá antes de adentrarse de nuevo a Estados Unidos desde Montana. El viernes, el secretario de Estado, Antony Blinken, canceló su visita a China programada para hoy, la cual paradójicamente buscaba mitigar el deterioro de las relaciones bilaterales. El Ministerio de Exteriores chino lamentó la “entrada involuntaria” de la aeronave en el espacio aéreo estadounidense y aseguró que Pekín no tiene la menor intención de violar la soberanía de otros Estados.

El manejo del episodio por parte de Washington levanta todo tipo de suspicacias. En primera instancia, es sospechoso que se permitiera sobrevolar el país durante días a una aeronave extranjera clasificada como de uso militar, y el pretexto aducido para esta permisividad –el temor a que los restos del globo causaran daños a civiles– resulta poco menos que inverosímil, dada la exigua densidad de población de los estados donde se reportó su presencia: Alaska cuenta con apenas 0.3 habitantes por kilómetro cuadrado y Montana, con dos. Las entidades contiguas a esta última, por donde pudo seguir la trayectoria del objeto, se encuentran igualmente despobladas: Wyoming (al sur), Dakota del Norte y Dakota del Sur (al este) tienen densidades de dos y cuatro habitantes por kilómetro cuadrado, respectivamente. Es decir, se contaba con amplias zonas deshabitadas donde abatirlo, pero se optó por dejarlo seguir, y es inevitable preguntarse hasta qué punto esta determinación buscaba explotar el pánico ciudadano y atizar los sentimientos sinóforos en momentos en que Washington pone en marcha una batería de medidas militares, comerciales y políticas para tratar de contener el ascenso de China como superpotencia rival.

El derribo mismo estuvo cargado de histrionismo, con el cierre de aeropuertos y el envío de sofisticados cazas para disparar a un simple globo que, de acuerdo con las propias autoridades estadounidenses, en ningún momento supuso peligro alguno para los

vuelos comerciales (que operan a una altitud mucho menor) ni para los ciudadanos. El tratamiento de la misión como un “esfuerzo de seguridad nacional” y la felicitación del presidente Biden a los aviadores que destruyeron el artefacto, como si ello representara algún tipo de proeza militar, también evidencian la intención de sobredimensionar el asunto.

Sin prejujar si el globo fue lanzado por Pekín de manera inocente, con auténticos propósitos de espionaje, o como una provocación para medir las reacciones de Washington, lo cierto es que éstas fueron un calco de los pasajes más oscuros de la *guerra fría*, cuando cualquier movimiento del adversario era usado por el aparato propagandístico de la Casa Blanca para azuzar el miedo en torno a una inminente agresión, justificar el colosal dispendio de la carrera armamentista, limitar las libertades y reprimir cualquier disidencia colgándole el sambenito de “comunista”. Para la comunidad internacional, y en particular para las naciones que no formamos parte de las alianzas militares estadounidenses, supone una pésima noticia constatar que la nación con el ejército más poderoso del mundo da la espalda tanto al sentido común como a la diplomacia y, en cambio, abraza las bravatas y la fuerza para solucionar hasta el más nimio diferendo con quienes considera sus enemigos.





Sacapuntas

HOY, ENCUENTRO DE AMLO Y NORMA PIÑA



ANDRÉS
M. LÓPEZ
OBRADOR

› Nos hacen ver que este domingo, en la ceremonia por el 106 aniversario de la Constitución mexicana, en Querétaro, el presidente **López Obrador** y la presidenta de la Suprema Corte, **Norma Piña**, se encontrarán por primera vez desde que ella resultó electa para el cargo. Se prevé, nos dicen, que el mandatario se limite a darle trato institucional, sobre todo porque el tabasqueño dice no confiar en los ministros del máximo órgano del país.



ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

ELECCIÓN EN LA CONAGO

› Hoy se define quién presidirá la Conago, y lo novedoso del asunto es que será por elección. El gobernador de Veracruz, **Cuitláhuac García**, detalló que el titular de la Segob, **Adán Augusto López**, cabildeó para que se usará ese método por primera vez en el organismo. Será a las 8:00 horas en el Palacio de Gobierno de Querétaro.



REYES
RODRÍGUEZ

DIALOGAN DIPUTADOS Y MAGISTRADOS

› El próximo miércoles, el TEPJF, presidido por **Reyes Rodríguez**, y la Jucopo de la Cámara de Diputados, encabezada por **Ignacio Mier**, dialogarán para destrabar el proceso de renovación de cuatro nuevos consejeros del INE. Magistrados y legisladores se reunirán en las instalaciones del Tribunal y esperan subsanar sus diferencias.





JESÚS
ZAMBRANO

CHUCHO QUIERE
SU ESCAÑO

» Nos dicen que la insistencia del dirigente del PRD, **Jesús Zambrano**, en hacer público su desacuerdo con ciertos aspectos de la alianza Va por México, llegan a *oídos sordos* entre panistas y priistas. Y es que, sospechan, las inconformidades del *Chucho* mayor con la coalición tienen toda la intención de presionar para obtener una senaduría en 2024.



FADLALA
AKABANI

MÁS INVERSIÓN
PARA LA CDMX

» En los próximos días la secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, dará buenas noticias para la CDMX en materia de *nearshoring*. La funcionaria adelantó al titular de la Sedeco de la ciudad, **Fadlala Akabani**, que hay empresas asiáticas y europeas interesadas en trasladar su producción a la capital mexicana. Esta semana se lo explicará en una reunión privada.





Dijo don Frustracio: "Mi mujer es una fiera en la cama".

"¿De veras?" –le preguntaron.

"Sí. No deja que me acerque"...

Pura dinamita

Noche de bodas. El recién casado dejó caer con elegante movimiento la bata de popelina verde que lo cubría y se dejó ver por primera vez al natural ante su desposada. Se llamaba Hércules, nombre cuyo diminutivo lo ponía a veces en apuros, y en verdad era hombre hercúleo. Le mostró los bíceps a su dulcinea y le dijo: "Pura dinamita". En seguida le enseñó los músculos pectorales y volvió a decir: "Pura dinamita". Destacó la musculatura de las piernas y repitió lo mismo: "Pura dinamita". Ella no hizo comentario alguno. Le preguntó él: "¿Qué piensas?". Respondió la muchacha: "Que tienes muy poca mecha para tanta dinamita"... Glafira, la hija de don Poseidón, deseaba ir a la ciudad a estudiar, pero su padre se oponía. Pensaba que la gran urbe estaba llena de peligros, y además leyó en el periódico que las autoridades educativas hacían que los maestros leyeran un libro llamado "El capital", y él había oído decir en la peluquería del pueblo cosas muy malas acerca del capitalismo. Pero doña Holofernes, la esposa de don Poseidón, apoyó a su hija, y en esas condiciones –dos contra uno– el padre hubo de ceder, y la joven dejó la granja para ir a la universidad. Poco después doña Holofernes re-

cibió un mensaje de la estudiante, y lo compartió con su esposo: "Ya matricularon a Glafira". "¡Ah! –exclamó don Poseidón, consternado–. ¡Te dije que algo muy malo le iba a suceder!"... Grandes atractivos pectorales tenía Pecholina, mayores aún que aquellos que exhibió Silvana Pampanini en su aclamado film "La torre de Nesle" (1955). Fue a consultar a un médico, que al examinarla le dijo, cauteloso: "Señorita Pecholina: cuando toné aire aviseme, por favor, para hacerme a un lado"... Nonito no sabía mucho acerca de las cosas de la vida, pero antes de casarse con Frineta le preguntó a la madre de su prometida si su futura esposa era casta y honesta. "Es pura como un ángel –le aseguró la señora–. Es cándida, ingenua e inocente". El inexperto mancebo tuvo razón para dudar de ese aval o garantía cuando a los cuatro meses de casada su esposa dio a luz un robusto bebé que al nacer pesó 3 kilos y medio, sin pañales. Habló con su suegra, receloso: "Los bebés nacen a los 9 meses". "¡Anda! –replicó la señora–. Te dije que mi hija es inocente. ¡Qué va a saber ella de cuándo deben nacer los bebés!"... Don Frustracio acudió a la consulta de un consejero matrimonial. Le comentó que su esposa –la de don

Frustracio, no la del consejero matrimonial– era por completo indiferente en lo relativo al sexo. Le contó que la última vez que habían hecho el amor, el sábado de 21 a 21:03 horas, como de costumbre, él puso en ejercicio todo su empuje, toda su fogosidad y las destrezas todas que había aprendido en su soltería. "Y al terminar, doctor –le comentó al profesionalista–, ella me dijo: 'El techo tiene 345 pequeñas grietas'". Le indicó el terapeuta: "La rutina en la relación de la pareja conduce indefectiblemente a la pérdida de la pasión. Esta noche sorprenda a su mujer. Tan pronto llegue usted a su casa láncese sobre ella, como en los tiempos de la juventud, y hágale el amor fogosamente en el mismo lugar en que se encuentre. Verá que así corresponderá a su ardor". Al día siguiente don Frustracio visitó nuevamente al consejero y le informó lo que en la noche anterior había sucedido. "Seguí sus instrucciones –le dijo–, y tan pronto llegué a mi casa me precipité sobre mi mujer ahí donde estaba y le hice el amor con la pasión y el ímpetu de los primeros años. Ella siguió igual de indiferente, pero las amigas con las que estaba jugando cartas mostraron bastante interés en el acontecimiento"... FIN.



LA IDEA A DESTACAR

**SABINA
BERMAN**

Escritora



Fábulas Al poder se le cuestiona (perfecto, ¿pero a qué poder?)

Al Poder se le revisa y se le cuestiona. La frase cifra la misión del periodismo. Es tiempo sin embargo de preguntarnos, ¿de qué poder hablamos en México cuando hablamos del Poder?

Durante un siglo, al hablar del Poder, en México nos referimos de forma exclusiva al Poder Ejecutivo Federal, encarnado en el presidente en turno. La práctica suponía a un presidente todopoderoso, un monarca sexenal en un reino donde no se movía nadie ni nada —ni una hoja de árbol o de papel— sin su anuencia.

Lo que siempre fue una fábula. Más un deseo que una realidad. Pero llegada la Democracia a México, cada sexenio la fábula ha venido resultando más inexacta —y sin embargo nuestro periodismo no lo ha terminado de asumir.

Como muestra un botón. Aún hoy 4 de cada 5 de las editoriales de nuestros periódicos tratan del Presidente.

Hoy tal simpleza más que revelar la realidad del Poder en México, la oculta. La verdad es que en el país conviven otros poderes de considerable influencia, cada uno movido por sus propios intereses. Permítame el lector, la lectora, que sin pretender agotar su listado, mencione a los principales.

El Poder Económico, que en México está asombrosamente concentrado. El 1% de los mexicanos acapara hoy el 43% de la riqueza nacional. El dato es de Oxfam.

En un período histórico marcado por la necesidad de acortar el abismo que divide a ese 1% del resto de los mexicanos, es absurdo no revisar y cuestionar los procedimientos de su enriquecimiento, procedimientos que de hecho han causado el empobrecimiento del resto de la población.

Existe además el Poder Mediático Comercial, que fue hasta hace poco el único gran generador ideológico del país. Otro poder con sus propios intereses, a menudo hermanados con los del 1%.

¿Estaba un magnate por firmar un contrato con el gobierno para hacerse una mina en el Norte del país? Las críticas al presidente en turno se acallaban en su radiodifusora.

¿Quería el secretario de Hacienda cobrarle impuestos a un consorcio? En la televisora del consorcio se soltaba al aire un reportaje sobre el secretario —y oh, magia: el secretario le condonaba el pago de impuestos.

Los anteriores son ejemplos sustraídos de la realidad cercana.

Para aumentar la veracidad de un mapa más complejo de los poderes del país, también es necesario asumir que desde el advenimiento de la Democracia en México, existen varios poderes políticos, además del poder del presidente en turno, y cada cual con sus metas.

El Poder Judicial. El Poder Legislativo. El Poder de los Organismos autónomos (el del INE, por ejemplo). Y de forma principal, el poder de los partidos de Oposición.

El Poder del Ejército es indiscutible.

El Poder del Crimen Organizado también.

El Poder que ejercen los EUA sobre México es también intenso.

Al hablar del tablero del Poder nunca nos referimos a la Naturaleza. Deberíamos hacerlo en estos tiempos en que la Naturaleza está determinando gran parte de nuestra vida colectiva. Y como muestra, este botón. La pandemia.

La Naturaleza no es siquiera una pieza importante en el tablero del ajedrez de la política: es el tablero mismo. ¿Podemos seguir hablando de la vida de las polis sin tomar en cuenta a la Naturaleza?

Termino con otra pregunta. ¿A quién le interesa preservar el mapa simplista del Poder en México?

Por supuesto a los analistas políticos perezosos: qué comodidad reducir el análisis de un país al sicoanálisis de un solo hombre. Por supuesto al presidente en turno, al que añade cargas de narcisismo monárquico. Por supuesto a la Oposición, a la que le regala un discurso fácil y falso, a decir: un simple cambio de titular en la presidencia cambiaría al país entero para mejor. Y por supuesto a cada uno de los otros poderes actuantes, a los que deja a salvo del escrutinio y por tanto del sometimiento al bien común.

Al Poder se le revisa y se le cuestiona, perfecto, pero en todas sus encarnaciones. ●

Al hablar del Poder nunca nos referimos a la Naturaleza, que no es siquiera una pieza importante en el tablero del ajedrez de la política, aun cuando es el tablero mismo"





La lillytellización como destino opositor

Dos rasgos caracterizan crecientemente a la oposición:

De un lado, una marcada tendencia a la estridencia y la descalificación. Javier Corral lo ha llamado la “lillytellización de la política”: cuando una persona sin ideas ni argumentos privilegia el insulto y la vulgaridad. Un fenómeno análogo es la sandracuevización, con su dosis adicional de arrogancia, altanería, prepotencia y bravuconería.

Uno y otro personaje —Téllez y Cuevas— despiertan simpatías simple y sencillamente porque se oponen ruidosamente a todo lo que tenga olor anti 4T.

El otro rasgo que define a la oposición es su tendencia compulsiva a anunciar nuevas formaciones, las cuales no suelen trascender más allá de sus lanzamientos. La lista durante esta administración es tan larga que cuesta recordarlas.

Empezaron desde que AMLO asumió, cuando a los cien días surgieron los auto-proclamados Chalecos Amarillos, de los que hoy ya nadie habla. En agosto del 2019 apareció Futuro 21, supuestamente para absorber al PRD en 2021, aunque seguimos esperando.

Auspiciadas por Claudio X, en 2020 surgió Va por México y al poco tiempo Sí por México, de los pocos que han tenido algún resultado tangible. Más tarde emergió Frena, con su discurso fascistoide y sus simpáticas tiendas de campaña vacías.

En 2020 se lanzó el Frente Cívico Nacional, otro engendro de experredistas al que se sumaron algunos personajes rabiosamente antio-bradoristas. Hacia octubre del 2022 presentaron Unidos por México, integrado a partir de 7 “organizaciones de la sociedad civil”, donde entró Sí por México.

Muchos otros subgrupos parecen solo existir en la República del Twitter, como Hijas de la MX, Nosotros somos más, UNE México, Poder Ciudadano, etc.

Con una organización social y política sumamente endeble, varios de estos esfuerzos no suelen articular más que a grupos de “notables”, políticos caídos en desgracia, intelectuales públicos que añoran esos tiempos en que su voz era considerada relevante o cuadros partidistas que —ya por oportunismo, ya por avergonzarse de ser políticos— se presentan como “ciudadanos”.

Si algo resulta gracioso es cómo dentro de estas organizaciones se repiten hasta la náusea los mismos nombres. Muchas veces son las mismas ternuritas abajofirmantes que creen transformar el mundo con el poder de su firma en un desplegado en los diarios.

Estos opositores de café matan su aburrimiento anunciando con bombo y platillo nuevas formaciones políticas que no son sino hombres de paja, siglas que pasan al olvido en unos cuantos días. Son la crónica de un fracaso anunciado...

Como si no bastase, hoy nos presentan su “nueva” gran idea, su gran proyecto: México Colectivo. Quieren diferenciarse porque presentan un programa y, quizás, porque no se concentran obsesivamente López Obrador ni hacen pública su antipatía ante él.

Olvidan que en política el mensajero es parte fundamental del mensaje. ¿Qué de nuevo podrían ofrecer los tiranosaurios rex del priismo, como Francisco Labastida, José Narro Robles o Dante Delgado? ¿Qué de equilibrio podrían aportar personajes tan desquiciados como Beatriz Pagés o cartuchos quemados como Josefina Vázquez Mota?

Sin inventiva ni músculo organizativo, quizás la única estrategia viable de la oposición sea la lillytellización y la sandracuevización por la vía de la respiración artificial que solo los medios y el dinero les puede brindar. ●

@HernanGomezB

www.hernanomez.com.mx



**Quizás la única estrategia viable
de la oposición sea la lillytelliza-
ción y la sandracuevización.**



Agenda ciudadana ¿Sorpresa? No, indignación

LORENZO MEYER

En 2019 el gobierno de Estados Unidos arrestó en Texas al ex responsable de la Agencia Federal de Investigaciones y luego exsecretario de Seguridad Pública en dos gobiernos panistas y lo está sometiendo a juicio en Nueva York por crimen organizado —servir al cártel de Sinaloa por más de dos décadas— y falsas declaraciones. El juicio apenas ha empezado pero las declaraciones del primer grupo de testigos han mostrado que no sólo es el exfuncionario sino también está en el banquillo el sistema político mexicano del pasado reciente.

Dichas acusaciones no sólo involucran al enjuiciado y a los testigos, también nos afectan a todos los que formamos parte de la comunidad nacional mexicana por la capacidad de las grandes organizaciones criminales de corromper sistemáticamente a nuestras instituciones de gobierno.

Ahora se confirma que ya en el gobierno de Felipe Calderón, ni la seguridad del propio responsable de la AFI y de la Secretaría de Seguridad Pública estaba a salvo de los criminales que se atrevieron a hacerle objeto de un secuestro expreso en el camino Tepoztlán-Cuernavaca. Según una conversación entre Israel Ávila —un cuadro secundario del crimen organizado— y un miembro más importante del cártel de Sinaloa —Mario Pineda Villa o “El MP”—, a ojos de los jefes del narcotráfico, García Luna estaba para servirles y no al revés. Incluso Beltrán Leyva contempló la posibilidad de decapitar a García Luna y enviar su cabeza a alguien dentro del gobierno, pero finalmente le convencieron de que esa acción le generaría más problemas que advertir al gobierno que “con él no se jugaba”.

Las cifras que el juicio en Brooklyn ha sacado a relucir son simplemente espectaculares. Según las declaraciones de “El Conejo”, entre los años de 2000 y 2009, él personalmente se encargó del traslado de un millón de toneladas de cocaína de Colombia a México y que finalmente terminaron en el mercado norteamericano. Esa intermediación le redituó ganancias de 3 a 4 millones de dólares por cada diez mil kilos de droga. Con esos montos, entregar mensualmente a García Luna maletas con un millón o millón y medio de dólares a cambio de protección policiaca resultó un negocio fantástico. Cifras como esas también explican la capacidad de los cárteles para obtener el personal y el

armamento para enfrentar a las fuerzas armadas y, sobre todo, obtener sistemáticamente la información de inteligencia para eludirlas en las ocasiones en que no podían comprar la protección.

Hay que seguir de cerca y analizar toda la información del caso García Luna. Independientemente de su desenlace, el juicio permitirá tener una visión más realista de quiénes, cómo y para qué han manejado los aparatos del gobierno y cuáles son las opciones realistas y efectivas para enfrentar al crimen organizado en México. ●

<https://lorenzomeyercossio.com/>
contacto@lorenzomeyercossio.com

**También está en el banquillo
el sistema político mexicano
del pasado reciente.**





El sainete de las armas..

• Por el aniversario de la Constitución, el Presidente deberá escuchar los discursos del presidente del Congreso de la Unión y la titular de la Suprema Corte.

Delfina, la Maestra Moches, ¡crítica a corruptos!

Ahora sí que al más puro estilo de la 4T, *activistas* habilitados como diputados por el partido del gobierno, atentos siempre a atender los mandatos *mañaneros* de **Andrés Manuel López Obrador**, pretendieron este jueves aprovechar la decisión del presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro de impedir el paso al salón de sesiones de personal militar armado, para consumir un “golpe de mano” en aras de hacerse con la estratégica posición que ahora ocupa el panista **Santiago Creel Miranda**.

Ello, vale destacar, evidenciando no sólo su desconocimiento de la normatividad aplicable, sino pretendiendo ignorar que es el propio Reglamento Interior del Congreso de la Unión, en su artículo 214, el que de manera expresa prohíbe el paso de legisladores armados, diputados y senadores, al salón de sesiones y de cualquier otra persona, se entiende, y que fueron integrantes de la Comisión de Defensa Nacional, que encabeza el ahora “silenciado” **Ricardo Villarreal García**, quien, en sendos encuentros con representantes de las Fuerzas Armadas, a cargo del (cuestionado) general **Luis Cresencio Sandoval**, el 19 y 31 de enero, acordaron lo que la propia Sedena daría a conocer sobre el particular: que “los honores a la bandera y la entonación del Himno Nacional (se harían) en el vestíbulo del recinto...”, pero no en el salón de sesiones, como efectivamente ocurrió.

Huelga decir que desde su asunción como titular de la Mesa Directiva, en apego a lo acordado por los distintos grupos parlamentarios, el extitular de Gobernación en el gobierno de **Vicente Fox** y precandidato de Acción Nacional de cara al 2024, ha sido objeto de toda suerte de ataques y señalamientos por parte de la mayoría oficialista e, inclusive, del propio Ejecutivo, que se refirió a “este señor

Creel...” para, luego, establecer que “ahora sí que se envolvió en la bandera y se convirtió en patriota. Pura politiquería, no es serio” en su habitual *prédica* matutina del jueves y que, insistamos, fue interpretada por sus mayorías *aplaudidoras* como una orden implícita de buscar la inmediata remoción del panista...

Las diferencias entre los principales implicados en el singular *sainete* montado al arranque del segundo periodo ordinario de la LXV Legislatura, pues no son nuevas ni, valga mencionar, la manera de actuar de la 4T y sus huestes, que ahora en San Lázaro pretenden validar aquello de que “no me vengán con que la ley es la ley”, aunque...



ASTERISCOS

* Previsible, por cierto, que las próximas no serán para el tabasqueño unas horas para celebrar toda vez que, además de a él mismo, hoy deberá escuchar también al panista presidente del Congreso de la Unión y a la recién electa titular de la Suprema Corte, la ministra **Norma Lucía Piña**, en el marco de los festejos por el aniversario de la Constitución. Ufff...

* No hace mucho, vale citar, una misión holandesa visitó Querétaro capital para conocer los programas y acciones que ahí se impulsan en favor de las mujeres por parte del gobierno del alcalde **Luis Nava** y que despertaron el interés del Consulado de Países Bajos, por el trabajo que en conjunto se realiza con la Universidad de las Mujeres, única en su tipo en el país...

Veámonos mañana, con otro asunto *De naturaleza política*.



Diputados
de Morena
evidenciaron su
desconocimiento del
Reglamento Interior
del Congreso
de la Unión.

